
從整個創科產業來說，包含前端基礎技
術、中端成果轉化、後端實際應用等。香港
物流機械人研究中心主任、中大工程學院卓
敏機械與自動工程學教授劉雲輝認為，香港
現階段的創科更多是驗證了原理、概念的可
能性，但是要把這個可能性變成可操作，實
現0到1，還是要努力，然後再談將產品推廣
到市場。

內地以市場需求驅動研發
劉雲輝又說，內地早幾年就是先考慮市

場，在應用的驅動下反過來明確需要什麼研
發技術。比如企業會根據實際需求，先在大
學裏找到相應的技術，再把它直接運用到產
業。 「要做到這麼高效率的轉化，其實是需
要企業與大學長期密切配合的。」

在推動創科中游發展方面，今年特首施
政報告提出設立100億元 「產學研1+計
劃」 ，由明年開始以配對形式資助不少於100
支有潛質成為初創企業的本地大學研發團
隊，分兩期完成科研成果轉化和商品化。劉
雲輝認為，這個計劃從概念上能夠推動大學
跟產業界的合作，但這裏面有很多細節還沒
有展示出來，或者說還沒有考慮周全。

劉雲輝建議，政府首先需要找準定位，
將問題都細化，比如應該轉化哪些技術、轉
化後是否能帶動香港發展、最終的效果是如
何等。實際上不能什麼技術都做，要集中突
破幾個能發揮優勢的領域。香港是粵港澳大

灣區的一部分，若能和內
地的一些資深著名企業商
討研究並制定計劃，共同發
現和滿足大灣區的市場需求，
就能找準目標。 「比如人工智
能、生物醫學，這些都是本地有
優勢，而大灣區內地城市也需要
的。」

劉雲輝又說，其次需要擁有科研和
市場雙重認知的 通才 去做這些事。他
建議，在配對時，不光是大學教授或研究人
員，還要有真正懂市場需求的人參與審批；
而執行該項目的團隊也要有這兩種視角。
「目前本地博士生或者博士後研究人員的科

研視角是強的，但更重要的是要有市場敏感
度，要主動考慮自己的成果是否符合人們的
需求。」

此外，也要考慮企業在該計劃中的定
位，包括企業和大學具體怎麼合作；在配對
後，企業也要經常和院校溝通，及時把握科
研和市場黏連性。

助拓國際市場 香港有優勢
今年李家超的首份施政報告亦提出要在

未來五年吸引不少於100間具潛力或代表性的
創科企業在港設立或擴展業務，包括至少20
間龍頭創科企業。劉雲輝認為，除了引入一
些附加值較高的大公司之外，還要吸引早年
在香港孵化、但是最終去到內地發展的初創

企業。他建議，政府可以考慮如何幫助這些
企業開拓國際市場。 「這些公司在內地做到
一定程度後，下一步就是走向國際化，如果
要在海外市場競爭，香港有獨特優勢。」

對於特區政府提出要設立工業專員，專
責統籌和督導再工業化的策略工作。劉雲輝
建議，有關專員要找一些在工業界或者創
科界具豐富經驗的人，而不是從政府的
公務員系統去選。因為公務員求穩，
習慣緊跟政府的政策。

但是如果真的要實現再工業
化，不僅需要了解市場，還要靈
活處理企業需求，比如企業對
很多事情的做法是看重效
率，但是政府處理一些流
程還是比較慢，效率不
高。
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香港基礎科研實力較強，在國際上具有一
定優勢，惟在技術成果轉化方面不夠成熟。
有業內專家認為，將科研成果落地，目的
是服務社會。然而，香港本地工業早已
式微，市場需求不明確，很難判斷應該
着重轉化什麼技術。

香港物流機械人研究中心主
任、中大工程學院卓敏機械與自動工
程學教授劉雲輝建議，政府在 「產學研

1+計劃」 中，要明確目標，包括要做哪些符合香港環境的新技
術、院校應該如何與企業長期深入合作等，而且要讓同時具備科研
能力和市場敏感度的 通才去管理項目，這類人才現在很缺乏。
「至於政府強調的引進重點創科企業方面，要多幫助早年在本地孵

化但去了大灣區內地城市發展的初創企業，幫助他們拓展國際市
場。」 劉雲輝認為這也是香港創科發展中游環節的問題之一。

大公報記者 鍾怡

科研成果的轉化工作耗
時耗力，前期需要大量的資
金支援。劉雲輝建議，政府
應增加對初創企業的基金支
援額度；加快這些計劃的申

請處理速度，優化項目監管手續。
此外，政府可以與內地合作，讓
一些內地天使基金能夠投資香
港初創企業。

劉雲輝說，創新科技署有不
少基金資助計劃，雖然更多是針對

前端科研，但也有關於中游發展
的，比如大學科技初創企業資助計

劃、創新及科技支援計劃（中游、主題
性）。其中，前者給一些公司提供早期資

助，幫助科研落地；後者則是明確了每年想
轉化的兩個主題，較有方向性。他建議，政府

可以擴大該計劃的規模，增加對初創企業的資金
額度。

劉雲輝建議，政府應該提高這些計劃的處理
效率，手續辦理、過程監管、資金管理等都可以靈

活一點。比如只要保證
每個項目資金用得合規合
法，然後再根據項目結果來
作最終評估。 「因為對企業
來說，監管太嚴是一個負擔，
會耗費很多人力成本去處理行政
工作，而非專心科研轉化，所以他
們有時候也就不願意去申請了。」

讓天使基金來港投資
除了本地對初創企業的資金支援，內

地的投資也是可爭取的。劉雲輝認為，目前
香港業界對初創公司的投資還是相對保守，實
際上內地、海外都很重視這方面，早期投資非常
積極。建議增加很重要，因為企業發展到後期，需
要的幫助是越來越少。

劉雲輝建議，政府應引導私人企業加大對初
創公司的投資力度。同時，與內地合作，讓一些早
期天使基金能夠過來香港投資。如果初創公司真的
形成規模，投資企業也能掙錢。 「實際上，如果沒
有這些早期投資，科研成果是轉化不了的。」
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「產學研1+計劃」
由明年開始以配對形式資助不少於100支有潛質成為初創企業的大學研發團隊，分兩期完
成科研成果轉化落地和商品化。

成立 「引進重點企業辦公室」吸引企業落戶
目標是未來五年吸引不少於100間具潛力或代表性的創科企業，包括至少20間龍頭創科企業。

大學科技初創企業資助計劃
向六所大學提供資助以支援創立初創企業，將其研究及發展成果商品化。除原有部分外，
由2023-24財政年度起將推出優化措施，為有發展潛力的大學初創企業提供與私人投資一
比一的資金配對。

創新及科技支援計劃（中游、主題性）
計劃每年邀請院校提交申請一次。2022年邀請以 「綠色工程科技」 及 「治
療代謝性疾病的藥物」 為主題的項目建議。獨立項目每項上限為500萬港
元；涉及多門學科或多所科研機構合作的項目每項上限為1000萬港元。

創新及科技支援計劃（平台及種子）
計劃每年接受一次申請。其中，平台項目以產業為本，
並具商品化潛力的應用研發項目；種子項目以具探索性
和前瞻性的項目為主，由研發中心進行的項目最高資助
額為280萬港元，而其他申請機構則為140萬港元。

政府對中游發展的政策支援
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成本要低成本要低 效益要高效益要高
科研落地考驗耐心科研落地考驗耐心

若要將若要將
科研成果落科研成果落
地地，，需要經需要經
歷 反 覆 實歷 反 覆 實

驗驗，，才能產生能服務社會的產才能產生能服務社會的產
品品。。劉雲輝認為劉雲輝認為，，將科研成果落將科研成果落

地具有挑戰性地具有挑戰性，，因為需要將樣本因為需要將樣本
拿到企業實踐拿到企業實踐，，再根據他們的需求再根據他們的需求

一直改進一直改進，，確保它在確保它在9999%%的情況下都的情況下都
能運作才會大量生產能運作才會大量生產。。此外此外，，落地過程落地過程

中中，，也要考慮產品的價值也要考慮產品的價值，，即成本要低即成本要低，，
效益要高效益要高。。 「「技術落地是需要一定時間的技術落地是需要一定時間的，，
業界要有一定的耐心業界要有一定的耐心。。」」

為叉車機械人裝「眼睛」
劉雲輝說劉雲輝說，，團隊過去幾年一直探團隊過去幾年一直探

索科研轉化索科研轉化，，當中有一個項目就是當中有一個項目就是
思考將機械人產業化思考將機械人產業化。。實際上實際上，，最最
初的機械人就像人類一樣初的機械人就像人類一樣，，有眼有眼
睛睛、、四肢四肢，，但如何讓機械人學但如何讓機械人學
會手眼協調運動會手眼協調運動，，並按自動並按自動
按指令行駛按指令行駛，，是需要反覆是需要反覆
實踐的實踐的。。

劉雲輝坦言劉雲輝坦言，，團隊從團隊從20002000年開始研年開始研
究機械人的協調運動問題究機械人的協調運動問題，，但是很長時但是很長時
間都是停留在實驗室發論文間都是停留在實驗室發論文。。直到直到20142014
年時年時，，團隊參觀了很多內地公司團隊參觀了很多內地公司，，發現發現
很多倉庫都需要搬運大量笨重的物體很多倉庫都需要搬運大量笨重的物體，，
工作強度大工作強度大、、工人也不好找工人也不好找，，所以叉車所以叉車
的自動駕駛功能變得尤為重要的自動駕駛功能變得尤為重要。。

團隊因此將基於視覺控制技術的團隊因此將基於視覺控制技術的
程式編寫進叉車機械人程式編寫進叉車機械人，，希望用智能希望用智能
機械人幫助物流界機械人幫助物流界。。劉雲輝說劉雲輝說，，團隊團隊
之後就把第一台樣機拿到企業去試之後就把第一台樣機拿到企業去試，，
然後企業會提出很多需求然後企業會提出很多需求，，然後團隊然後團隊
再改進再改進，，反覆幾次後就做成了第一個反覆幾次後就做成了第一個
產品產品，，大概花了兩年左右的時間大概花了兩年左右的時間。。

劉雲輝又說劉雲輝又說，，實驗室的結果只能實驗室的結果只能
證明在某種條件下證明在某種條件下，，這個原理是對這個原理是對
的的。。但是如果要在產業中應用但是如果要在產業中應用，，要保要保
證它證它9999%%的情況下都能運作的情況下都能運作，，對產品對產品
的可靠性的可靠性、、穩定性要求高穩定性要求高。。此外此外，，產產
品要有價值品要有價值，，成本要低成本要低，，效益要高效益要高。。
「「如果一個技術能夠解決問題如果一個技術能夠解決問題，，但是但是
成本太高成本太高，，大家用不起大家用不起，，也不適也不適
合合。。」」

放寬監管 簡化流程
建議加碼支援初創企業

扶助
發展

▲香港物流機械人研究中心研
發的智能操作機器人，可抓取
透明物體。

反覆
實驗

劉雲輝籲助力初創企業拓國際市場

產學研宜明確定位
成果轉化需通才

▲智能操作機器人執行混合任務。

◀香港物流機械人研究
中心的衍生公司推出產

品無人叉車，團隊把
視覺控制技術的程式
編寫進叉車機械

人，希望用智能
機械人幫助物
流界。

掃一掃 有片睇


